

FAI CAU

Alain Léveillé

Avec le départ d'Alain Léveillé, le canton perd un de ses plus fin connaisseur du territoire et de l'urbanisme genevois. Architecte, urbaniste, enseignant et chercheur, la passion a guidé son chemin.

Diplômé, après ses études à Genève, de la Faculté de l'aménagement de l'Université de Montréal en 1970, il fonde avec André Corboz et Italo Insolera le «Centre de recherche sur la rénovation urbaine» de l'École d'architecture de l'Université de Genève¹. Il en prendra les rênes en 1981 et publiera notamment «1896-2001, projets d'urbanisme pour Genève»². et « l'Atlas du territoire genevois - Permanences et modifications cadastrales aux XIXe et XXe siècles », en quatre volumes³. Ce projet cartographique innovant, superposant le cadastre napoléonien au fonds territorial genevois, fait émerger, en confrontation avec le terrain arpenté, les transformations à l'œuvre dans le processus territorial. Les cartes se superposent de telle manière que chacune trouve un remaniement dans la suivante permettant d'évaluer les modifications, les déplacements. Bien au-delà des frontières genevoises, c'est surtout une démarche exemplaire qui reste parfaitement d'actualité et fait toujours référence. Et comme l'écrivait André Corboz, sous la carte, tout reste à inventer...

A l'École, puis à l'Institut d'architecture de l'université de Genève, dans un renversement de paradigme qu'il portait, Alain nous a invité à voir, comprendre et agir en prenant pied dans les pas précédents, à considérer les lieux au-delà de leurs simple surface et fonction. Bon nombre de projets n'auraient pas été aussi pertinents sans ses précieuses et toujours discrètes contributions. Depuis toujours et jusqu'au bout, Alain était disponible pour chacune et chacun, étudiants ou enseignants, architectes, urbanistes connus ou inconnus. Sa gentillesse et son attitude bienveillante, tellement rares, resteront gravées dans les mémoires de toutes les personnes qui l'ont côtoyé. C'est aussi pour cette raison que nous sommes dans la peine.

Bon vent si cher Alain et encore merci pour tout cela.

Linda, Béa, Nicolas, Christophe and co

IAUG 2014 Alain et le substrat territorial et géographique du bassin genevois

Photographie Nicolas Lucchini

¹ CRR sis au sentier des Saules, usine Stern.

² Eaug, DAEL, Éditions Georg Genève, 2003

³ Eaug, DAEL Éditions Georg Genève : 1993, 1997, 1998, 1999.